

CP2024-J-Rina Shahriyani Shahrullah-Penegakan Hukum Bagi Pedagang

ORIGINALITY REPORT

23%

SIMILARITY INDEX

4%

INTERNET SOURCES

23%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Arnis Setiani Isma, Sakka Pati, Marwah Marwah. "Legal Protection for Workers for Late Payment of Wages: The Principles of Justice Perspective", *Al-'Adl*, 2022 2%

Publication
- 2** Deicy N. Karamoy. "PENGAWASAN TERHADAP ORGANISASI KEMASYARAKATAN YANG DIDIRIKAN OLEH WARGA NEGARA ASING", *LEX ET SOCIETATIS*, 2020 1%

Publication
- 3** Jati Erlangga. "TENDER OFFER PRACTICES AND IMPLEMENTATION OF THE COMPULSORY TENDER OFFER OF PT. MULIA BOGA RAYA TBK BY PT. GARUDAFOOD PUTRA PUTRI JAYA TBK", *Cepalo*, 2023 1%

Publication
- 4** Ambok Pangiuk. "Strategi Adaptasi Pasar Tradisional Dalam Menghadapi Ancaman Ekonomi Masyarakat Ekonomi Asean di Indonesia", *Kontekstualita*, 2019 1%

Publication

CP2024-J-Rina Shahriyani Shahrullah-Penegakan Hukum Bagi Pedagang

by Antiplagiat UIB

Submission date: 31-Jan-2024 10:42AM (UTC+0700)

Submission ID: 2282618239

File name: 3._2020_Desember_10_-_Penegakan_Hukum_Bagi_Pedagang_S4.pdf (279K)

Word count: 4789

Character count: 30385

**PENEGAKAN HUKUM BAGI PEDAGANG USAHA MIKRO, KECIL
DAN MENENGAH TERHADAP PARA PELAKU USAHA MONOPOLI**

Rina Shahriyani Shahrullah*
Henry Hadinata Cokro*
Program Magister Hukum, Fakultas Hukum UIB

Abstract

This research was conducted for the purpose of ascertaining law enforcement for Small and Medium Enterprises (SMEs) business actors in Indonesia based on Law No. 55 of 1999 concerning Prohibition of Monopolistic Practices and Unfair Business Competition. It also analyzes the role of government in providing enforcements to small and Medium Enterprises. In this study, normative legal research was used. It found that the legal protection of small businesses competition in Indonesia is a manifestation of the implementation of economic democracy that contains the principles of justice and togetherness to encourage creating opportunities for every businessman in a healthy competition environment. It also found that healthy competition aims to avoid a monopoly of certain business actors only, but it could provide business opportunities for Small and Medium Enterprises business actors to enlarge their business.

Keywords: *law enforcements, business competition, monopolistic practices, small-medium enterprises*

Abstrak

Tujuan dibuatnya penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi apakah terdapat penegakan hukum untuk para pengusaha mikro, kecil dan menengah pada persaingan usaha yang ada di Negara Indonesia berdasarkan Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli Dan Persaingan Usaha Tidak Sehat serta andil pemerintah dalam menghadapi upaya penegakan terhadap Usaha Mikro, Kecil & Menengah. Penelitian yuridis normatif merupakan jenis penelitian yang dipakai pada penelitian ini. Hasil yang didapat pada penelitian ini menunjukkan bahwa wujud dari perlindungan hukum pada para pengusaha berskala mikro dan kecil di dalam persaingan bisnis pada Negara Indonesia merupakan wujud kerakyatan ekonomi yang memuat prinsip keadilan serta kebersamaan agar dapat terjadinya dorongan selama menciptakan sebuah peluang untuk membuat sebuah usaha bagi warga-warga Negara Indonesia di dalam lingkungan bersaing yang baik dan juga agar tidak menciptakan suatu kekuatan ekonomi bagi para pengusaha yang tertentu saja, akan tapi dapat memberikan sebuah kesempatan untuk berusaha bagi para pedagang berskala mikro hingga menengah demi memperoleh sebuah kemajuan dan berkembangnya suatu usaha.

Kata kunci: **Penegakan hukum, persaingan usaha, praktek monopoli, usaha mikro, kecil dan menengah.**

* Alamat Korespondensi : rshahriyani@yahoo.com

* Alamat Korespondensi : cokro_henry@hotmail.com

A. Latar Belakang Masalah

Di era sekarang, tingkat kemajuan teknologi mampu merubah sistem yang ada di dalam dunia bisnis. Tidak dapat dipungkiri bahwa selama beberapa dekade terakhir, negara kita telah mencatat sangat banyak kemajuan yang cukup pesat dalam pembangunan ekonomi.¹ Terbukti pada tahun 2007 sampai tahun 2017, perekonomian Indonesia mampu tumbuh 5,6 persen di tengah gejolak ekonomi global. Batam, salah satu kota di Indonesia merupakan kota industrial dengan tingkat perekonomian yang tinggi, dimana Batam mendapatkan julukan sebagai kota industri. Tak heran banyak warga asing yang berinvestasi di Batam karena tingkat perekonomiannya yang bagus. Akan tetapi, pertumbuhan ekonomi yang tinggi saja tidak cukup, pemerataan hasil-hasil pembangunan ekonomi saat ini harus di adakan agar tidak terjadi ketimpangan di masyarakat.

Kini, sudah terdapat beberapa undang-undang yang mengatur mengenai persaingan usaha. Pada awalnya, terdapat Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1984 tentang Perindustrian dalam Pasal 7 ayat (2) dan (3) yang menjelaskan mengenai tujuan campur tangan pemerintah dalam perindustrian salah satunya untuk mengembangkan persaingan yang baik dan sehat, mencegah persaingan yang tidak jujur serta mencegah pemusatan atau penguasaan industri oleh satu kelompok atau perorangan dalam bentuk monopoli yang merugikan masyarakat. Selain itu pengaturan mengenai persaingan usaha juga diatur dalam Kitab Undang-Undang Hukum Pidana, tepatnya dalam Pasal 382 bis yang bunyinya,

“Barang siapa untuk mendapatkan, melangsungkan atau memperluas hasil perdagangan atau perusahaan milik sendiri atau orang lain, melakukan perbuatan curang untuk menyesatkan khalayak umum atau seorang tertentu, diancam, jika perbuatan itu dapat menimbulkan kerugian bagi konkuren-konkurennya atau konkuren-konkuren orang lain, karena persaingan curang, dengan pidana penjara paling lama satu tahun empat bulan atau pidana denda paling banyak tiga belas ribu lima ratus rupiah.”

Kemudian, pada Undang-Undang Nomor 12 Tahun 1995 tentang Perseroan Terbatas Pasal 104 ayat (1) mengatur bahwa perbuatan hukum penggabungan, peleburan, dan pengambilalihan perseroan harus memperhatikan :

1. kepentingan perseroan, pemegang saham minoritas dan karyawan perseroan
2. kepentingan masyarakat dan persaingan sehat dalam melakukan usaha.

Melihat dari beberapa pengaturan tersebut dapat kita simpulkan bahwa semangat pemerintah untuk menciptakan iklim persaingan usaha yang sehat diantara pengusaha memang nyata dan terus berlanjut hingga akhirnya diterbitkan

¹ Ahmad Yani dan Gunawan Widjaja, *Seri Hukum Bisnis; Anti Monopoli*, Jakarta: Rajawali Pers, 2000, hlm. 7.

³ Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang ³ Larangan Praktik Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat.

Persaingan usaha yang sangat ketat banyak terjadi saat ini untuk memenuhi kebutuhan ekonomi masyarakat. Terdapat dua macam persaingan usaha yang kita ketahui saat ini, yaitu persaingan sempurna dan persaingan tidak sempurna atau dapat dikatakan persaingan usaha tidak sehat. Persaingan sempurna adalah struktur pasar atau industri dimana terdapat banyak penjual dan pembeli, dan setiap penjual ataupun pembeli tidak dapat mempengaruhi keadaan di pasar.² Sementara, persaingan us²⁶ tidak sehat merupakan persaingan antar pelaku usaha dalam menjalankan kegiatan produksi dan atau pemasaran barang atau jasa yang dilakukan dengan cara tidak jujur atau melawan hukum atau menghambat persaingan usaha

Semangat dunia usaha yang sehat, jujur, dan fair dalam menuju mekanisme pasar dapat direfleksikan dalam perilaku pelaku usaha. Pelaku dalam dunia usaha tidak hanya terbatas pada pelaku usaha secara individual melalui perusahaan mereka tetapi juga dapat difasilitasi melalui asosiasi industri atau asosiasi bisnis mereka. Saat ini Indonesia t⁴⁵h memiliki perangkat hukum yang mengatur tindakan atau perilaku tersebut dengan di³lakukannya Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat.

Banyak perilaku atau tindakan dahulu tidak dilarang, saat ini melalui undang-undang dapat saja dianggap suatu pelanggaran. Apabila dapat dibuktikan mempunyai dampak anti persaingan, maka dianggap telah melanggar kriteria yang ditetapkan dalam undang-undang tersebut. Maka dari itu, agar implementasi di Indonesia dapat berjalan efektif sesuai asas dan tujuannya, dibentuklah suatu lembaga independen yang berfungsi untuk melakukan pengawasan persaingan usaha yang kemudian diberi nama Komisi Pengawas Persaingan Usaha atau yang lebih dikenal dengan KPPU.

K²²U memiliki tugas dalam rangka mengawasi dan menegakkan hukum larangan praktik monopoli dan/atau persaingan usaha tidak sehat. Tugas tersebut pun dilaporkan secara berkala kepada presiden dan Dewan Perwakilan Rakyat (DPR). Laporan berkala, dilakukan dalam kurun waktu per empat bulan. Tak hanya itu, KPPU memiliki fungsi penilaian atas rencana penggabungan maupun peleburan badan usaha, p²²ambilalihan saham, pengambilan aset, ataupun pembentukan usaha patungan yang dapat mengakibatkan terjadinya praktik monopoli persaingan usaha tidak sehat.

² Sadono Sulirno, *Mikro Ekonomi Teori Pengantar*, Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2005, hlm. 231-232

Pengawasan yang dilakukan KPPU terhadap persaingan itu dilakukan pada seluruh sektor usaha, baik itu dalam kegiatan yang melibatkan satu pihak atau pun dalam perjanjian yang melibatkan lebih dari satu pihak, baik usaha yang bergerak di bidang barang maupun jasa.

Sejak dahulu, Jenis usaha mikro, kecil dan menengah, menggambarkan bahwa jenis usaha tersebut memegang peranan yang cukup penting bagi perekonomian nasional. UMKM tetap eksis bahkan keberadaan UMKM menjadi penopang dan penggerak utama ekonomi di Indonesia. Dari segi realita UMKM juga dinilai memiliki peranan penting dalam kehidupan perekonomian Indonesia. Hal tersebut dikarenakan UMKM memberikan akses terhadap peluang kesempatan kerja yang lebih luas dari berbagai sector usaha. Sektor - sektor usaha UMKM sangat beragam, mulai dari sector kuliner atau rumah makan, perdagangan, industri, jasa hingga sektor usaha pertanian dan perkebunan.

Akan tetapi, para pelaku usaha UMKM kini mulai sulit dalam menjalankan usahanya dikarenakan era globalisasi yang berdampak buruk bagi mereka. Efek negatif ini tampak dari beberapa kasus-kasus persaingan usaha yang curang dan kegiatan monopoli dalam dunia usaha tanpa mempedulikan para pelaku usaha mikro, kecil dan menengah, baik dalam level nasional maupun pada level transaksi bisnis internasional.³

Para pelaku usaha UMKM juga sulit untuk mendapatkan kesempatan dalam penguasaan pasar dan akses permodalan yang dapat diperoleh di lembaga-lembaga keuangan seperti perbankan. Sebaliknya para pelaku usaha besar dapat secara bebas menguasai segala sumber perekonomian publik sehingga mengakibatkan mengurangi kesempatan pelaku usaha kecil dan menengah.⁴

Para pelaku usaha UMKM sedang menghadapi kendala yang cukup sulit mengenai permodalan, manajemen keuangan hingga akses dalam kegiatan melakukan pemasaran. Kesempatan untuk berusaha bagi UMKM kini semakin sulit, dikarenakan kegiatan-kegiatan yang dapat dilakukan UMKM, serta merta diambil alih oleh para pelaku usaha besar dengan kekuatan modal dan manajemen usaha yang cukup kuat telah berhasil memperoleh jaringan usaha yang sangat bagus, sehingga usaha mikro, kecil dan menengah semakin sulit untuk berkembang dan sering menghadapi kendala dalam menjalankan usahanya. Sementara Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1999 Tentang Larangan Praktek Monopoli Dan Persaingan Usaha Tidak Sehat belum cukup efektif dalam memelihara agar persaingan sehat tetap berjalan.

24

³ Romli Atmasasmita, *Teori Hukum Integratif, Rekonstruksi terhadap Teori Hukum Pembangunan dan Teori Hukum Progresif*, Yogyakarta: Penerbit Genta Publishing, 2012.

⁴ Didik J. Rachbini, *Ekonomi Pasar Sosial: Pilihan Ketiga (Pengalaman Ekonomi Jerman Barat)*, dalam *Relevansi Pasar Sosial bagi Indonesia*, Jakarta: Cides, 1995.

Seperti contoh, dalam bidang ritel, saat ini minimarket waralaba sangat agresif dalam memperebutkan lokasi yang dinilai strategis. Hampir di setiap kompleks perumahan/pemukiman masyarakat pasti akan berdiri salah satu minimarket waralaba tersebut. Hampir setiap gerai minimarket buka 24 jam. Pedagang eceran tradisional sedikit demi sedikit akan tergeser. Posisi pedagang eceran tradisional yang bermodalkan hanya semangat berdagang dengan sedikit uang puluhan juta, kini bersaing dengan minimarket waralaba yang modalnya hampir mencapai ratusan juta plus jaringan distribusi barang yang sangat baik, didukung sistem operasional prosedur dan kecanggihan teknologi. Pada tahun 2017 saja, total minimarket waralaba saja sudah memiliki 38.323 gerai yang tersebar di seluruh wilayah Indonesia dan jumlah tersebut akan terus bertambah sekitar 1.000 di tahun 2018.

Dengan adanya peraturan-peraturan seperti ⁴Peraturan Menteri Perdagangan RI No. 53/M-DAG/PER/12/2008 Pasal 3 (9) yang berisi :

“Pendirian Minimarket baik yang berdiri sendiri maupun yang terintegrasi dengan Pusat Perbelanjaan atau bangunan lain wajib memperhatikan keberadaan pasar tradisional dan warung/toko di wilayah sekitar yang lebih kecil daripada minimarket tersebut.”

Kemudian, Peraturan Presiden No. 112/2007 Pasal 4 (1) yang berbunyi :
Pendirian Pusat Perbelanjaan dan Toko Modern wajib:

- a. Memperhitungkan kondisi sosial ekonomi masyarakat, keberadaan Pasar Tradisional, Usaha Kecil dan Usaha Menengah yang ada di wilayah yang bersangkutan.
- b. Memperhatikan jarak antara Hypermarket dengan Pasar Tradisional yang telah ada sebelumnya.

Salah satu tanggung jawab pemerintah dibidang regulasi adalah dengan melahirkan berbagai peraturan perundangan-undangan menyangkut dengan Undang-Undang ⁸Usaha Mikro, ¹³Kecil dan menengah. Adapun peraturan perundang-undangan tersebut adalah Undang-Undang No. 20 Tahun 2008 tentang Usaha Mikro, Kecil dan Menengah dan berbagai peratur⁵⁴ pelaksanaannya seperti Peraturan Presiden No 17 thn 2013 Tentang Pelaksanaan undang-undang nomor 20 tahun 2008 tentang usaha mikro, kecil, dan Menengah. Di samping aspek regulasi pemerintah RI juga telah membentuk struktur berupa lembaga yang tugas dan fungsinya membina dan mengembangkan UMKM, yaitu Kementerian Koperasi dan UKM.

B. Perumusan Masalah

Adapun rumusan masalah yang dapat diambil dari latar belakang yang telah dikemukakan sebelumnya yaitu:

1. Apakah terdapat penegakan hukum bagi pelaku usaha mikro, kecil dan menengah dalam persaingan usaha di Indonesia ?
2. Apakah peran pemerintah dalam mendukung upaya perlindungan terhadap usaha mikro, kecil dan menengah?

C. Metode Penelitian

Metode penelitian merupakan suatu cara yang digunakan dalam mengumpulkan data penelitian dan membandingkan dengan standar ukuran yang telah ditentukan.⁵

Dalam penelitian ini, jenis penelitian yang digunakan adalah jenis penelitian yuridis normatif (*Normative legal research*) atau dapat disebut juga sebagai penelitian hukum kepustakaan studi dokumen. Penelitian ini menggunakan penelitian hukum normatif dikarenakan penelitian ini ditujukan hanya pada peraturan-peraturan yang tertulis atau bahan-bahan hukum yang lain.⁶ Penelitian hukum normatif merupakan penelitian hukum yang dikembangkan berlandaskan keilmuan hukum dengan segala kekhasan melahirkan penelitian hukum yang khas.⁷

Dikarenakan metode penelitian yang digunakan adalah penelitian hukum normatif, maka sumber dan jenis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data sekunder. Data sekunder adalah data - data yang diperoleh atau dikumpulkan oleh peneliti melalui buku – buku, hasil penelitian sebelumnya dan sebagainya sebagai data yang digunakan untuk mendukung informasi data primer yang telah diperoleh. Data sekunder terdiri dari 3 bahan hukum, yaitu bahan hukum primer, bahan hukum sekunder, dan bahan hukum tersier.⁸

Data sekunder adalah data - data yang diperoleh atau dikumpulkan oleh peneliti melalui buku – buku, hasil penelitian sebelumnya dan sebagainya sebagai data yang digunakan untuk mendukung informasi data primer yang telah diperoleh.⁹ Ada pun jenis data yang digunakan dalam data sekunder adalah :

⁵ Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, Jakarta : Rineka Cipta, 2002, hlm 126

⁶ Bambang Waluyo, *Penelitian Hukum Dalam Praktek*, Jakarta: Sinar Grafika, 1996, hlm 13

⁷ Soerjono Soekanto dan Sri Mamudji, *Penelitian Hukum Normatif*, Jakarta: Rajawali Pers, 1990, hlm. 15.

⁸ Soerjono Soekanto, *Ibid*. Hlm. 51

⁹ Marzuki, *Metodologi Riset*, Yogyakarta: PT. Hanindita Offset, 1982, hlm. 56

- ³⁴ a. Bahan hukum primer, merupakan bahan-bahan hukum yang memiliki kekuatan mengikat.¹⁰ Bahan hukum primer yang digunakan dalam penelitian ini adalah:
- 1) Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945
 - 2) Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 5 Tahun 1999 tentang Peraturan Praktik Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat
 - 3) Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2008 tentang Usaha Mikro, Kecil dan Menengah
 - 4) Peraturan Presiden Republik Indonesia Nomor 17 Tahun 2013 tentang Pelaksanaan undang-undang nomor 20 tahun 2008 tentang Usaha mikro, kecil, dan Menengah
 - 5) Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1984 tentang Perindustrian
 - 6) Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 1995 tentang Perseroan Terbatas
 - 7) Peraturan Presiden Republik Indonesia Nomor 112 Tahun 2007 tentang Penataan Dan Pembinaan Pasar Tradisional, Pusat Perbelanjaan Dan Toko Modern
 - 8) Peraturan Menteri Perdagangan RI No. 53/M-DAG/PER/12/2008
 - 9) Peraturan Komisi Pengawas Persaingan Usaha Nomor 01 Tahun 2014 tentang Organisasi dan Tata Kerja Komisi Pengawas Persaingan Usaha.
- ¹¹ b. Bahan hukum sekunder, merupakan bahan - bahan yang memberikan penjelasan mengenai bahan hukum primer.¹¹ Bahan hukum sekunder dalam penelitian ini berupa buku-buku, artikel dan hasil-hasil penelitian terdahulu, yang meliputi buku - buku yang membahas mengenai hukum persaingan usaha, buku yang membahas mengenai praktek monopoli, buku yang membahas mengenai UMKM, hasil penelitian, artikel, media internet, makalah serta jurnal yang berkaitan dengan penelitian ini.
- ¹⁰ c. Bahan hukum tersier, merupakan bahan yang memberikan petunjuk maupun penjelasan terhadap bahan hukum primer dan sekunder, seperti Kamus Besar Bahasa Indonesia, Kamus Hukum, Ensiklopedia dan Kamus Lengkap Ekonomi.

Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini, penulis menggunakan Studi Kepustakaan (*Library Research*). Dalam hal ini, penulis mengumpulkan informasi yang terdapat dalam buku-buku, artikel serta menelaah beberapa bahan pustaka yang berupa karya ilmiah dari para ahli yang tersusun

¹⁰ Amirudin dan Zainal Asikin, *Pengantar Metode Penelitian Hukum*, Jakarta: Rajawali Pers, Jakarta, 2003, hlm. 31.

¹¹ Soerjono Soekanto, *Pengantar Penelitian Hukum*, Jakarta: UI Press, 1986, hlm. 12.

dalam literatur dan peraturan perundang - undangan. Studi pustaka dilakukan untuk mencari fakta dan mengetahui konsep metode yang digunakan serta memperbanyak pengetahuan mengenai berbagai konsep yang akan digunakan sebagai pedoman dalam proses penelitian.

Metode analisis data yang penulis gunakan dalam penelitian ini adalah dengan cara yuridis kualitatif. Analisis ini dilakukan dengan cara mengelompokkan dan menyeleksi data yang diperoleh dari penelitian menurut kualitas dan kebenarannya, kemudian dihubungkan dengan peraturan perundang - undangan yang relevan. Data yang diperoleh dari penelitian kepustakaan dianalisis dengan menguraikan data dalam bentuk tulisan yang sistematis sehingga memudahkan untuk memberikan interpretasi untuk selanjutnya diambil kesimpulan guna menjawab permasalahan dalam penelitian.

D. Hasil Penelitian dan Pembahasan

1. Penegakan hukum bagi pelaku usaha mikro, kecil dan menengah dalam persaingan usaha di Indonesia

Perlindungan hukum bagi pelaku usaha kecil sesungguhnya telah diatur dalam Pasal 6 ayat (1) dan (2) Undang-undang Nomor 9 Tahun 1995 tentang Usaha Kecil. Ketentuan Pasal 6 itu selengkapnya menyatakan pemerintah menumbuhkan iklim usaha bagi usaha kecil melalui kebijaksanaan melalui aspek :

- a. Pendanaan
- b. Persaingan
- c. Prasarana
- d. Informasi
- e. Kemitraan
- f. Perizinan usaha
- g. Perlindungan

Pasal 6 ayat (2) menentukan tujuan usaha dan masyarakat berperan serta secara aktif menumbuhkan iklim usaha sebagaimana dalam ayat (1).

Mengenai hal ini ditentukan lebih lanjut dalam ketentuan Pasal 8 Undang-undang Nomor 9 Tahun 1995 sebagai berikut : Pemerintah menumbuhkan iklim usaha dalam aspek persaingan sebagaimana dimaksud dalam Pasal 6 ayat (1) huruf b dengan menetapkan peraturan perundang-undangan dan kebijaksanaan untuk :

- a. Meningkatkan kerja sama sesama usaha kecil dalam bentuk koperasi, asosiasi, dan himpunan kelompok usaha untuk memperkuat posisi tawar usaha kecil.
- b. Mencegah pembentukan struktur pasar yang dapat melahirkan persaingan yang tidak wajar dalam bentuk monopoli, oligopoli, dan monopsoni yang merugikan usaha kecil.

- c. Mencegah terjadinya penguasaan pasar dan pemusatan usaha oleh orang perseorangan atau kelompok tertentu yang merugikan usaha kecil.

Ketentuan Pasal 8 di atas mengandung arti bahwa iklim usaha yang hendak diciptakan oleh Undang-undang Usaha Kecil adalah iklim usaha yang memungkinkan perkembangan usaha kecil dengan menghindari terjadinya praktik usaha yang tidak wajar seperti monopoli, oligopoli, monopsony dan penguasaan pasar dan lain-lain yang dapat mengakibatkan iklim usaha yang tidak sehat dan tidak adil serta mematikan kegiatan usaha kecil. Ini berarti bahwa Undang-undang Nomor 9 Tahun 1995 tentang Usaha Kecil adalah anti monopoli dan persaingan usaha tidak sehat.

Terciptanya iklim usaha yang dapat mendukung perkembangan usaha kecil itu tidaklah terlepas dari peranan pemerintah sebagai pengambil keputusan atau kebijakan. Ini sejalan dengan pengertian iklim usaha yang ditentukan dalam ketentuan Pasal 1 angka 4 Undang-undang Nomor 9 Tahun 1995 tentang Usaha Kecil yang menyatakan bahwa, iklim usaha adalah kondisi yang diupayakan pemerintah berupa penetapan peraturan perundang-undangan dan kebijaksanaan di berbagai aspek kehidupan ekonomi agar usaha kecil memperoleh kepastian, kesempatan yang sama, dan dukungan berusaha yang seluas-luasnya, sehingga berkembang menjadi usaha yang tangguh dan mandiri.

Hakekat Undang-Undang No. 9 Tahun 1995 yang anti monopoli dan persaingan usaha tidak sehat dalam rangka memberikan peluang berusaha bagi usaha kecil itu semakin kuat dengan berlakunya Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat. Apalagi Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 itu memang tidak anti terhadap munculnya perusahaan besar, tetapi juga melindungi pelaku usaha usaha kecil agar mereka mampu bertahan dan berkembang.

Diakui atau tidak, bahwa kedua undang-undang tersebut mempunyai keterkaitan yang erat antara yang satu dengan lainnya. Ini dibuktikan dengan berlakunya Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat. Sebagai landasan dan sumber hukum persaingan di Indonesia yang dimaksudkan untuk menegakkan aturan hukum dan memberikan perlindungan yang sarha bagi setiap pelaku usaha di dalam upaya untuk menciptakan persaingan usaha yang sehat semakin memberikan perlindungan hukum bagi pelaku usaha kecil.¹²

Persaingan antara para pelaku usaha adalah bagian yang tidak terpisahkan dari kegiatan usaha. Dalam dunia ekonomi, suasana persaingan yang sehat perlu

¹² Hermansyah, *Pokok-pokok Hukum Persaingan Usaha di Indonesia*, Jakarta: Kencana Prenada, 2008, hlm. 70.

diadakan dan harus tetap terjaga, sedangkan iklim persaingan usaha yang tidak sehat harus ditiadakan.¹³

Persaingan yang sehat adalah persaingan yang diarahkan untuk meningkatkan daya saing usaha melalui peningkatan efisiensi perusahaan dan produktivitas kerja, peningkatan mutu hasil produksi, peningkatan pelayanan kepada pembeli, pengembangan produk baru, dan perluasan pasar ekspor. Sedangkan persaingan yang tidak sehat adalah antara lain, persaingan yang bertujuan untuk mematikan pesaing dengan cara-cara yang tidak wajar, memonopoli suatu bidang usaha untuk memperoleh keuntungan berlebih, dan menutup kesempatan bagi pesaing-pesaing baru dengan berbagai cara.

Ada hubungan yang erat antara demokrasi ekonomi dan penciptaan iklim berusaha yang sehat. Demokrasi ekonomi menghendaki adanya kesempatan yang sama bagi setiap warga negara untuk berpartisipasi di dalam proses produksi dan pemasaran barang dan/atau jasa, dalam iklim yang sehat, efektif, dan efisien, sehingga mendorong pertumbuhan ekonomi pasar yang wajar. Lebih dari itu, demokrasi ekonomi menghendaki bahwa setiap orang yang berusaha di Indonesia harus berada dalam situasi persaingan yang sehat dan wajar, sehingga tidak menimbulkan adanya pemusatan kekuatan ekonomi pada pelaku usaha tertentu, dengan tidak terlepas dari kesepakatan yang telah dilaksanakan oleh negara terhadap perjanjian-perjanjian internasional.

Kehadiran hukum dalam masyarakat di antaranya adalah untuk mengintegrasikan dan mengkoordinasikan kepentingan-kepentingan yang bisa bertubrukan satu sama lain itu oleh hukum diintegrasikan sedemikian rupa sehingga tabrakan-tabrakan itu bisa ditekan sekecil-kecilnya. Pengorganisasian kepentingan-kepentingan itu dilakukan dengan membatasi dan melindungi kepentingan-kepentingan tersebut.

Dari pembahasan di atas, dapat diuraikan bahwa perlindungan hukum yang diberikan kepada pengusaha itu merupakan hak dari orang yang bersangkutan. Ini berarti bahwa perlindungan hukum yang diberikan kepada pelaku usaha kecil, mikro maupun menengah juga merupakan hak dari pengusaha tersebut, agar ia dapat menjalankan kegiatan usahanya dengan baik dan benar. Dalam situasi iklim persaingan usaha yang sehat dan kompetitif itu akan terjadi alokasi sumber daya secara efisien, karena itu pelaku usaha akan memproduksi barang-barang dan jasa sesuai dengan kebutuhan masyarakat dengan harga yang ditetapkan berdasarkan biaya produksi. Konsekuensinya pelaku usaha yang tidak efisien akan tersingkir.

Perlindungan hukum dibuat dengan adanya Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 tentang Larangan Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat bagi pelaku usaha kecil adalah juga wujud dari pelaksanaan demokrasi ekonomi

¹³ Arie Siswanto, *Hukum Persaingan Usaha*, Jakarta: Ghalia Indonesia, 2004 hlm. 54.

yang antara lain mengandung prinsip keadilan. Keadaan ini tentu saja dapat memberi peluang bagi pelaku usaha kecil untuk dapat memajukan dan mengembangkan kegiatan usaha yang dilakukannya dan mendorong kesempatan berusaha bagi setiap warga negara dalam suasana persaingan yang sehat dan wajar, sehingga tidak menimbulkan adanya pemusatan kekuatan ekonomi pada pelaku usaha tertentu saja.¹⁴

UMKM tidak boleh lagi dipinggirkan dan diperlakukan diskriminatif dibanding pengusaha besar. Salah satu tujuan pemberlakuan Undang Undang No. 5 Tahun 1999 adalah mewujudkan iklim usaha yang kondusif melalui pengaturan persaingan usaha yang sehat, sehingga menjamin adanya kepastian kesempatan berusaha yang sama bagi pelaku usaha besar, pelaku usaha menengah, dan pelaku usaha kecil (Pasal 3 huruf b UU No. 5 Tahun 1999).

Dalam UU No. 5 Tahun 1999 terdapat perlakuan khusus bagi usaha kecil, perlakuan khusus berupa pengecualian dari ketentuan dalam undang-undang tersebut yaitu terdapat dalam Pasal 50 huruf h. Alasan mengapa UMKM dikecualikan dari UU No. 5 Tahun 1999 adalah karena UMKM tidak memiliki kemampuan yang kuat untuk bersaing dengan pelaku usaha besar. Hal ini disebabkan antara lain oleh permodalan UMKM yang lemah dan kemampuan SDM mereka yang sangat terbatas.

Dengan dikecualikannya UMKM dari UU No. 5 Tahun 1999, maka UMKM sebagaimana dimaksud dalam UU No. 20 Tahun 2008 antara lain dapat melakukan diskriminasi harga, kartel (harga produksi dan wilayah), perjanjian tertutup dan boikot dalam melakukan usahanya. Undang-Undang tersebut juga melarang pelaku usaha besar untuk menggunakan kekuatan pasarnya untuk menghambat pelaku usaha lain (termasuk UMKM) ataupun melakukan praktek lain yang merugikan. Salah satu tujuan Undang-Undang ini yaitu menjamin kesempatan berusaha yang sama bagi setiap pelaku usaha.

2. Peran pemerintah dalam mendukung upaya perlindungan terhadap Usaha Mikro, Kecil & Menengah

Strategi usaha yang dilakukan oleh pengusaha dalam memenangkan persaingan antara pasar ritel umumnya dilakukan dengan melakukan ekspansi usaha dan menetapkan persyaratan perdagangan yang berpotensi menghambat persaingan.¹⁵ Perluasan usaha menjadi pilihan dan relatif mudah bagi pengusaha ritel besar dikarenakan kekuatan modal yang mapan sedangkan bagi usaha ritel

¹⁴ Arie Siswanto, *Hukum Persaingan Usaha*, Jakarta: Ghalia Indonesia, 2004, hlm. 54.

¹⁵ Yakub, AK., *Mengkaji Persaingan Pasar Ritel Modern di Indonesia melalui putusan KPPU, Hukum Persaingan Usaha*, hlm. 67.

tradisional modal menjadi salah satu kendala dan kelemahan dalam menjalankan usaha.

UMKM sendiri ialah usaha ekonomi produktif milik perseorangan yang memberi akses terhadap kesempatan kerja dari beragam sektor usaha. Maka dari fungsi itulah UMKM disebut memiliki peran penting bagi perekonomian nasional.¹⁶

Untuk memaksimalkan peran UMKM dalam perekonomian nasional, pemerintah pun berupaya agar usaha kecil, mikro dan menengah dapat terus berkembang di era pasar bebas.

Salah satu rekomendasi KPPU kepada pemerintah adalah untuk segera menyempurnakan dan mengefektifkan pelaksanaan peraturan dan langkah-langkah kebijakan yang meliputi dan tidak terbatas pada perizinan, kebijakan lokasi dan tata ruang, jam buka, dan lingkungan sosial; dan juga merekomendasikan agar pemerintah segera melakukan pembinaan dan pemberdayaan UKM atau pengecer kecil agar memiliki daya saing yang tinggi dan dapat berusaha secara berdampingan dengan usaha-usaha menengah atau besar.

Rekomendasi tersebut menunjukkan bahwa keputusan praktek persaingan usaha terutama yang terkait dengan perluasan usaha pasar ritel terkait signifikan dengan perizinan yang menjadi kewenangan pemerintah daerah.

Dalam hal ini, Pemerintah tidak tinggal diam dalam membantu para pelaku UMKM untuk mempercepat gerak mereka dalam mengembangkan usaha. Berbagai cara dilakukan seperti dukungan dari segi regulasi, perpajakan, mempermudah perizinan, jangkauan akses pasar yang luas dan pendanaan dengan bunga ringan.

Pemerintah telah menerbitkan kebijakan penurunan tarif Pajak Penghasilan (PPh) Final menjadi 0,5% bagi pelaku usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM). Aturan tersebut dituangkan dalam Peraturan Pemerintah (PP) Nomor 23 Tahun 2018 tentang Pajak Penghasilan atas Penghasilan Dari Usaha yang Diterima atau Diperoleh Wajib Pajak yang Memiliki Peredaran Bruto Tertentu sebagai pengganti atas Peraturan Pemerintah Nomor 46 Tahun 2013.¹⁷

¹⁶ Yusri, 2014, *Perlindungan Hukum Terhadap Usaha Mikro, Kecil dan Menengah Dalam Perspektif Keadilan Ekonomi*, Kanun Jurnal Ilmu Hukum Nomor 62 Tahun XVI, hlm. 1.

¹⁷ Direktorat Jenderal Pajak, "Pemerintah Turunkan Tarif PPh Final UMKM Jadi 0,5%", <https://www.pajak.go.id/pemerintah-turunkan-tarif-pph-final-umkm-jadi-05>, diakses pada 17 Juni 2020

²³ E. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan pada bab sebelumnya, maka dapat disimpulkan beberapa hal sebagai berikut :

1. Penegakan hukum bagi pedagang usaha mikro, kecil dan menengah dalam persaingan usaha di Indonesia adalah wujud dari pelaksanaan demokrasi ekonomi yang mengandung prinsip keadilan dan kebersamaan untuk mewujudkan iklim usaha yang kondusif sehingga menjamin adanya kepastian kesempatan berusaha yang sama bagi para pelaku usaha dan tidak menimbulkan pemusatan kekuatan ekonomi pada para pelaku usaha tertentu saja, tetapi juga ikut memberi peluang kepada pelaku jenis usaha kecil untuk dapat memajukan dan mengembangkan kegiatan usaha yang dijalannya. Pemerintah selalu mengawasi dengan baik perkembangan usaha dan memberikan perlindungan hukum terhadap pelaku usaha yang kecil dan menengah dari tindakan atau perbuatan pelaku usaha lain yang lebih kuat agar tidak terjadi praktek monopoli. Sehingga dapat disimpulkan bahwa para pengusaha UMKM kini telah mendapatkan perlindungan hukum.
2. Pemerintah pun telah mengambil keputusan untuk membantu para pelaku UMKM agar usaha yang dijalani dapat berkembang dengan cepat dengan cara memberikan segala macam kemudahan dari segi seperti regulasi, perpajakan, perizinan, jangkauan akses pasar yang luas dan bantuan pendanaan dengan bunga ringan kepada pelaku UMKM.
Dalam hal ini, Pemerintah daerah juga turut mengambil peran dalam mendukung UKM melalui pemberian izin usaha. Perlu adanya upaya untuk meningkatkan iklim berusaha yang kondusif bagi pengusaha dan memberikan dukungan terhadap berkembangnya jenis usaha mikro, kecil & menengah. Dalam kaitannya dengan undang-undang persaingan usaha terutama menyangkut penerapannya di daerah perlu adanya koordinasi antara berbagai peraturan perundang-undangan daerah terutama terkait dengan perizinan usaha dan zonasi.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Ahmad Yani dan Gunawan Widjaja, *Seri Hukum Bisnis; Anti Monopoli*, Jakarta: Rajawali Pers, 2000.
- Amiruddin dan Zainal Asikin, *Pengantar Metode Penelitian Hukum*, Jakarta: Rajawali Pers, 2003.
- Arie Siswanto, *Hukum Persaingan Usaha*, Jakarta: Ghalia Indonesia, 2004.
- Bambang Waluyo, *Penelitian Hukum Dalam Praktek*, Jakarta: Sinar Grafika, 1996.
- Hermansyah, *Pokok-pokok Hukum Persaingan Usaha di Indonesia*, Jakarta: Kencana Prenada, 2008
- Marzuki, *Metodologi Riset*, Yogyakarta: PT. Hanindita Offset, 1982.
- Mustafa Kemal Rokan, *Hukum Persaingan Usaha (Teori dan Praktiknya di Indonesia)*, Jakarta: PT Raja Grafindo, 2010.
- Romli Atmasasmita, *Teori Hukum Integratif, Rekonstruksi terhadap Teori Hukum Pembangunan dan Teori Hukum Progresif*, Yogyakarta: Genta Publising, 2012.
- Soerjono Soekanto, *Pengantar Penelitian Hukum*, Jakarta: UI Press, 1986
- Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*, Jakarta: Rineka Cipta, 2002.
- Suyud Margono, *Hukum Anti Monopoli*, Jakarta: Sinar Grafika, 2009

Jurnal Ilmiah

- Sudiarta, I, G, P., Budiarta, I, N, P., Ujianti, N, M, P. "Perlindungan Hukum Bagi Pelaku Usaha Taksi Daring dalam Perspektif Praktek Monopoli dan Persaingan Usaha Tidak Sehat." *KERTHA WICAKSANA: Sarana Komunikasi Dosen dan Mahasiswa*. 2019; 13 (2): 85 - 89
- Safrina, Susiana. "Perlindungan Usaha Kecil Menengah Dalam Undang-Undang Persaingan Usaha". 2016; 61: 437-453.
- Hetharie, Y., Hetharie, Y. "Perlindungan Hukum Bagi Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah (UMKM) Di Kota Ambon". *Literasi Hukum*. 2020; 4 (1): 31-40.
- Yusri, "Perlindungan Hukum Terhadap Usaha Mikro, Kecil dan Menengah Dalam Perspektif Keadilan Ekonomi", *Kamus Jurnal Ilmu Hukum Nomor 62 Tahun XVI*. 2014.

Internet

Direktorat Jenderal Pajak. (17 Juni 2020), Pemerintah Turunkan Tarif PPh Final UMKM Jadi 0,5%, <https://www.pajak.go.id/pemerintah-turunkan-tarif-pph-final-umkm-jadi-05>

Peraturan Perundang-Undangan

Undang-undang Nomor 5 Tahun 1999 Tentang Larangan Praktek Monopoli Dan Persaingan Usaha Tidak Sehat.

Undang-undang Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil dan Menengah.

Undang-undang Nomor 9 Tahun 1995 Tentang Usaha Kecil.

Peraturan Presiden Nomor 112 Tahun 2007 Tentang Penataan & Pembinaan Pasar Tradisional, Pusat Perbelanjaan & Toko Modern.

Peraturan Presiden Nomor 17 Tahun 2013 Tentang Pelaksanaan Undang-undang Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil dan Menengah.

CP2024-J-Rina Shahriyani Shahrullah-Penegakan Hukum Bagi Pedagang

ORIGINALITY REPORT

23%

SIMILARITY INDEX

4%

INTERNET SOURCES

23%

PUBLICATIONS

%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Arnis Setiani Isma, Sakka Pati, Marwah Marwah. "Legal Protection for Workers for Late Payment of Wages: The Principles of Justice Perspective", *Al-'Adl*, 2022 2%

Publication
- 2** Deicy N. Karamoy. "PENGAWASAN TERHADAP ORGANISASI KEMASYARAKATAN YANG DIDIRIKAN OLEH WARGA NEGARA ASING", *LEX ET SOCIETATIS*, 2020 1%

Publication
- 3** Jati Erlangga. "TENDER OFFER PRACTICES AND IMPLEMENTATION OF THE COMPULSORY TENDER OFFER OF PT. MULIA BOGA RAYA TBK BY PT. GARUDAFOOD PUTRA PUTRI JAYA TBK", *Cepalo*, 2023 1%

Publication
- 4** Ambok Pangiuk. "Strategi Adaptasi Pasar Tradisional Dalam Menghadapi Ancaman Ekonomi Masyarakat Ekonomi Asean di Indonesia", *Kontekstualita*, 2019 1%

Publication

5

Ni Kadek Catur Septirani, Komang Krishna Yogantara. "PENGARUH KESADARAN WAJIB PAJAK, TARIF PAJAK UMKM DAN SANKSI PERPAJAKAN TERHADAP KEPATUHAN WAJIB PAJAK UMKM DI KANTOR PELAYANAN PAJAK PRATAMA BADUNG UTARA", *Journal Research of Accounting (JARAC)*, 2020

Publication

1 %

6

Nuriyanti Santili. "Empire Juridic Analysis in Coconut Plantation Land Dispute Case", *Estudiante Law Journal*, 2022

Publication

1 %

7

Rahman Amin. "ANALISIS PERLINDUNGAN HUKUM SAKSI PELAKU YANG BEKERJASAMA (JUSTICE COLLABORATOR) PERKARA TINDAK PIDANA NARKOTIKA DALAM SISTEM PERADILAN PIDANA DI INDONESIA", *Jurnal Hukum Sasana*, 2020

Publication

1 %

8

Ferry Irawan, Faizal Achmad Putra Erdika. "ANALISIS ATAS PENERAPAN PERATURAN PEMERINTAH NOMOR 23 TAHUN 2018 DI KANTOR PELAYANAN PAJAK PRATAMA MALANG SELATAN", *JURNAL PAJAK INDONESIA (Indonesian Tax Review)*, 2021

Publication

1 %

9

Isbandriyati Mutmainah. "Effectiveness of Empowerment Micro Enterprise", *Jurnal*

1 %

Ekonomi Pembangunan: Kajian Masalah Ekonomi dan Pembangunan, 2015

Publication

10

Hani Nuanza Uemenina. "Akibat Hukum Akta Perubahan Yayasan Yang Mengandung Cacat Hukum", *Recital Review*, 2022

Publication

1 %

11

Vitra Fitria Makalawo Koniyo. "Analisis Sosio Yuridis Terhadap Penetapan Asal Usul Anak Pernikahan Sirih Untuk kepentingan Pemenuhan Hak Anak", *JURNAL LEGALITAS*, 2020

Publication

1 %

12

Sabri Fataruba. "PERLINDUNGAN HUKUM BAGI PIHAK BERKEPENTINGAN ATAS PROSES AKUISISI PT. BANK JASA ARTA OLEH PT. BANK RAKYAT INDONESIA Tbk", *SASI*, 2011

Publication

1 %

13

Eko Noer Kristiyanto. "Jangkauan Hukum Nasional terhadap Prostitusi Daring", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2019

Publication

1 %

14

Ela Oktavia Putri, Yunita Reykasari. "Perlindungan Konsumen Terhadap Peredaran Produk Kosmetik Mengandung Bahan Berbahaya yang Merugikan Konsumen (Studi Analisis Produk Kosmetik Temulawak

1 %

New Day & Night Cream Beauty Whitening)",
Indonesian Journal of Law and Justice, 2023

Publication

15

Novelinda S. G. Sembel. "PENERAPAN PIDANA
MATI TERHADAP PENGEDAR NARKOTIKA
DITINJAU DARI PERSPEKTIF HAK ASASI
MANUSIA", LEX ET SOCIETATIS, 2020

Publication

1 %

16

Cintami Farmawati. "RESOLUSI KONFLIK
KELUARGA PADA ISTRI YANG MEMILIKI
PENGHASILAN LEBIH TINGGI DARI SUAMI",
MOTIVA JURNAL PSIKOLOGI, 2020

Publication

<1 %

17

Rindia Fanny Kusumaningtyas, Raynaldo
Giovanni Derozari. "Tinjauan Yuridis Kepastian
Hukum Penggunaan Virtual Currency dalam
Transaksi Elektronik (Ditinjau dari Undang-
Undang Nomor 7 Tahun 2011 Tentang Mata
Uang)", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2019

Publication

<1 %

18

Yera Alvira Natanshia, Yati Nurhayati, Hanafi
Hanafi. "Penerapan Sanksi Terhadap
Perusahaan Yang Tidak Mendaftarkan Tenaga
Kerja Dalam Badan Penyelenggara Jaminan
Sosial Ketenagakerjaan Di Kota Banjarmasin",
Jurnal Penegakan Hukum Indonesia, 2023

Publication

<1 %

19

juridica.ugr.ac.id

<1 %

20

Edy Kusnadi. "Interkoneksi Nilai-Nilai Melayu Jambi: Teologi Islam dan Spirit Kewirausahaan", Kontekstualita, 2020

Publication

<1 %

21

Lutfah Fadilah, Asrofi Langgeng Noermansyah, Krisdiyawati Krisdiyawati. "Pengaruh Tingkat Pendapatan, Penurunan Tarif, Dan Perubahan Cara Pembayaran Terhadap Kepatuhan Wajib Pajak UMKM Masa Pandemi Covid-19", Owner, 2021

Publication

<1 %

22

Lifia Feby Wulandari. "Kepastian Hukum Pengambilalihan Saham (Akuisisi) Perseroan Terbatas Tertutup Dengan Akta Jual Beli Saham", Recital Review, 2021

Publication

<1 %

23

Rizki Fitri Amalia. "Analisis Pemahaman Pajak dan Keadilan Pajak Terhadap Kepatuhan Wajib Pajak Usaha Mikro dan Kecil di Kota Palembang", Owner (Riset dan Jurnal Akuntansi), 2020

Publication

<1 %

24

Maylissabet Maylissabet. "Hukum waris dalam kompilasi hukum Islam perspektif filsafat hukum", TERAJU, 2019

Publication

<1 %

25 A. Zuliansyah. "Mereview Arah Undang-Undang Perbankan Syariah di Indonesia", Muqtasid: Jurnal Ekonomi dan Perbankan Syariah, 2011 <1 %
Publication

26 Ahmad Baihaki, Rabiah Al Adawiah, Naffa Rizky Hermawati. "Perlindungan Hukum Terhadap Konsumen Atas Jaminan Produk Halal Pada Makanan Dan Minuman UMKM di Kota Bekasi", KRTHA BHAYANGKARA, 2022 <1 %
Publication

27 Syahriza Alkohir Anggoro, Iqbal Fajar Dwiranda. "POLITIK HUKUM INDUSTRIALISASI DI INDONESIA DALAM TINJAUAN HISTORIS", Jurnal Jurisprudence, 2019 <1 %
Publication

28 Fadhilah Nuraini, Kiagus Andi, Yunia Amelia, Fitra Dharma. "PERBANDINGAN KINERJA KEUANGAN PEMERINTAH PROPINSI DI INDONESIA", Jurnal Akuntansi dan Keuangan, 2019 <1 %
Publication

29 Nurindah Mahereta, Muhammad Fatchur Ozi. "EFEKTIVITAS IMPLEMENTASI KEBIJAKAN PERATURAN WALIKOTA YOGYAKARTA NOMOR 79 TAHUN 2010 TENTANG PEMBATASAN USAHA WARALABA <1 %

MINIMARKET DI KOTA YOGYAKARTA", Widya
Pranata Hukum : Jurnal Kajian dan Penelitian
Hukum, 2020

Publication

30

Aprilia Pitri NR, Umar Hasan, Ageng Triganda Sayuti. "Perlindungan Hak Reseller Online Shop Terkait Perbuatan Melawan Hukum Dengan Cara Pembatalan Sepihak Yang Dilakukan Oleh Konsumen", Zaaken: Journal of Civil and Business Law, 2022

Publication

<1 %

31

Arini - Pratiwi, Hasyim Aidid, Misbahuddin Misbahuddin. "THE HOLY QURAN PERSPECTIVE OF BUSINESS COMPETITION", Jurnal Al-Dustur, 2022

Publication

<1 %

32

Sur Yanti, Danny Kriestasnto, Heru Agus Triyanto. "Pengukuran Capability Level Sistem Penilaian Prestasi Mahasiswa Stmik Akakom Menggunakan Framework Cobit 5", Jurnal Informatika Komputer, Bisnis dan Manajemen, 2023

Publication

<1 %

33

Mulyadi Mulyadi. "Pengaruh Model Speciment Uji Tarik Pada Pengelasan Besi Fc-30 Di Lihat Dari Kekuatan Tarik Pengelasan", Rekayasa Energi Manufaktur, 2017

Publication

<1 %

34

Wisika Watubtaran Rengmas Rahantoknam.
"Pemasyarakatan Narapidana Narkotika
dalam Mewujudkan Kesadaran Hukum",
Diktum: Jurnal Ilmu Hukum, 2020

Publication

<1 %

35

Ashadi L. Diab, Iswandi Iswandi, Andi Yaqub,
Lian M. Muthalib, A. Zamakhsyari Baharuddin.
"Safeguarding Consumers: The Role of
Industry and Trade Office in Countering
Monopolistic Practices and Ensuring Business
Protection", Volksgeist: Jurnal Ilmu Hukum
dan Konstitusi, 2023

Publication

<1 %

36

Eka Fajarwati. "STRATEGI PERMODALAN
PEDANGAN PASAR SOPONYONO DI
KECAMATAN RUNGKUT KOTA SURABAYA",
MANAJERIAL, 2018

Publication

<1 %

37

Elfia Elfia. "Kebijakan Hukum dalam
Penyelesaian Kewarisan Islam (Analisis
Terhadap Beberapa Kebijakan Umar bin al-
Khattab)", FOKUS Jurnal Kajian Keislaman dan
Kemasyarakatan, 2017

Publication

<1 %

38

Taufik H. Simatupang. "Mendudukan Konsep
Executive Review dalam Sistem Hukum
Ketanegaraan Indonesia", Jurnal Penelitian
Hukum De Jure, 2019

<1 %

39

Anak Agung Istri Ari Atu Dewi, Anak Agung Ketut Sukranatha, I Gusti Ayu Putri Kartika, Gusti Ayu Kade Komalasari. "PERAN SERTA ORGANISASI PEMBERDAYAAN KESEJAHTERAAN KELUARGA (PKK) DALAM UPAYA PENCEGAHAN DAN PENANGANAN DINI KORBAN KEKERASAN", Jurnal Aktual Justice, 2019

Publication

<1 %

40

Muhammad Alvi Syahrin. "Menakar Kedaulatan Negara dalam Perspektif Keimigrasian", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2018

Publication

<1 %

41

Muhammad Luthfi Radian, Andi Sunandi. "Kajian Hukum Tentang Pengalihan Perkara Kredit Macet Dari Pengadilan Umum Ke Perkara Kepailitan Ditinjau Dari Asas Kepastian Hukum", JURNAL HUKUM PELITA, 2022

Publication

<1 %

42

Qristin Violinda, Efriyani Sumastuti, Hazeline Ayoup. "What has Happened to MSMEs Performance during the Pandemic in Central Java, Indonesia?", KnE Social Sciences, 2022

Publication

<1 %

43

Amodra Mahardika Putra Widiyanto, Aji Lukman Ibrahim. "Sanksi Alternatif Bagi Pelaku Kekerasan Seksual Terhadap Anak yang Tidak Layak Dikenakan Tindakan Kebiri Kimia", *Al Qalam: Jurnal Ilmiah Keagamaan dan Kemasyarakatan*, 2023

Publication

<1 %

44

Clara Desya Mettasari, Bambang Mulyana. "The Company's Financial Performance Before and After Acquisition (Empirical Study at PT. Eagle High Plantation, Indonesia)", *International Journal of Economics, Business and Management Research*, 2022

Publication

<1 %

45

Diana Yusyanti. "Tindak Pidana Pembakaran Hutan dan Lahan Oleh Korporasi Untuk Membuka Usaha Perkebunan", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2019

Publication

<1 %

46

Emik - Suyani. "ANALISIS SKEMA PRESUMPTIVE UNTUK PENGHITUNGAN PAJAK PENGHASILAN WAJIB PAJAK UMKM DI INDONESIA", *INFO ARTHA*, 2017

Publication

<1 %

47

Fuzi Narindrani. "Upaya Masyarakat dalam Pencegahan dan Pemberantasan Pembalakan Liar di Indonesia", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2018

<1 %

48

Linda Umasugi. "Pendekatan dinamis dalam pengembangan UKM di Kota Ternate", *Agrikan: Jurnal Ilmiah Agribisnis dan Perikanan*, 2012

Publication

49

Mosgan Situmorang. "Problematika Merehabilitasi Kedudukan Orang yang Tersangkut Pidana pada Keadaan Semula", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2019

Publication

50

Pipit Afifah. "STRATEGI PELAYANAN PADA INDUSTRI RITEL DALAM MEMPERTAHANKAN KESETIAAN PELANGGAN (Studi Pada Pengusaha Ritel Modern Sumber Alfaria Trijaya Tbk Di Lampung Timur)", *PROMOSI (Jurnal Pendidikan Ekonomi)*, 2019

Publication

51

Ratnawaty Marginingsih, Isnurrini Hidayat Susilowati, Wiwik Widiyanti. "Analisis Tingkat Kepuasan Masyarakat Melalui Pelayanan Informasi Pada Aplikasi KRL Access", *Jurnal Ecodemica: Jurnal Ekonomi, Manajemen, dan Bisnis*, 2020

Publication

52

Gunawan Gunawan, Egi Rizki Maulana Putra. "Perlindungan dan Pendampingan Hukum Kekayaan Intelektual dalam Pendaftaran

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

Merek Dagang bagi Pelaku UMKM di Desa Cililin", AL-MANHAJ: Jurnal Hukum dan Pranata Sosial Islam, 2023

Publication

53

Muhamad Ghofir Makturidi, Ayi Yunus Rusyana, Hisam Ahyani. "Analisis Deterministik Kausal Secara Sosial yang Menyebabkan Pertanggungjawaban Pidana di Era 4.0", PAMALI: Pattimura Magister Law Review, 2022

Publication

<1 %

54

Rahman Amin, Iren Manalu. "Penegakan Hukum Terhadap Tindak Pidana Eksploitasi Seksual Yang Dilakukan Oleh Suami Terhadap Istri", KRTHA BHAYANGKARA, 2023

Publication

<1 %

55

Taupik Hidayat, Elvira Dewi Ginting. "Perlindungan Hukum bagi Konsumen Depot Air Minum yang Terpapar Bacteri Escherichia Coli", AL-MANHAJ: Jurnal Hukum dan Pranata Sosial Islam, 2023

Publication

<1 %

56

Muhammad Habibi. "Problematics Intellectual Property Rights of Music Industrialization Indonesia After The Easy Trying of Creating Work", Pancasila and Law Review, 2022

Publication

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On